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“青岛高新区是个有情怀的地方，这里的

人特别热情，我觉得缘分到了决定扎根这

里。”赵军，一个做事干脆利落的 90后创业人

说出了他扎根青岛的初衷。

赵军是辽宁抚顺人，2014 年毕业于青岛

农业大学经济管理专业。上学期间，赵军不

甘于现状，通过做兼职积累社会经验，毕业后

更是在不同领域学习来充实自己。

将兴趣化为创业动力

“我在打工的最后一家企业收获了很多，

但还是想干点自己的事情。因为我是养鱼发

烧友，就想往这个行业发展。”赵军说。

说干就干，赵军决定自己创办企业。而

在哪里成立企业，成为当时的一个难题。一

次在朋友的介绍下，赵军认识了青岛高新区

百度（青岛）智创基地的负责人。聊天中，他

不但了解了青岛高新区的创业政策和环境，

更感受到了青岛高新人的热情态度。“基地的

负责人比较喜欢我这种性格，她很愿意支持

我们这样的年轻人。”2019 年，在青岛高新区

相关人员的帮助下，赵军成功地入驻百度（青

岛）智创基地并成立了青岛嘟嘟飞环境科技

有限公司——一家专注水族宠物、渔业饲养、

净水工艺的科技型企业。

用持续学习驱动发展

2019 年底，赵军的公司刚成立不久便遇

到了新冠肺炎疫情打击，他并没有因此退却，

反而利用疫情期间人们只能在家通过线上了

解信息或购物的特点，打开销售大门，顺利进

行其公司业务。赵军告诉笔者，很多企业可

能因为新冠肺炎疫情受阻，不能线下跑业务，

中断了生意。我们反其道而行之，利用线上

的资源，在线上开展论坛活动，同时将产品送

到客户家中，通过客户的使用和反馈，我们的

产品被宣传，随后陆续接到订单。

创业之路并非一蹴而就，持续的学习驱

动其向前发展。赵军就是这样做的。作为一

家致力于亲水亲生物有机滤材研发和推广的

企业，学习经营管理专业的赵军用了3个月时

间学习水污染控制工程，了解该行业相关知

识，与此同时还学习一些观赏鱼的专业知识

进行充电，真正做到知己知彼，百战不殆。“机

会总是留给有准备的人。”赵军自信地说。

自公司成立至今近 3 年，嘟嘟飞已从最

初的三四个人发展到近 200 人，在青岛高新

区的创业成效颇为显著。“青岛高新区在房

屋租金和政策补贴等方面确实给了我们帮

助，而且这里有很多对口的高新技术产业

可以合作，创业环境很好。”目前“嘟嘟飞”

已成功打造出自己的品牌，成为青岛水族

产业有影响力的一家企业。

赵军：青岛高新区
成就“嘟嘟飞”品牌
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作为第十届中国创新创业大赛“创新创业50
强”企业，星测未来科技（北京）有限责任公司以

“卫星推动世界进步”为使命，以高性能星载边缘

计算能力为驱动，提供全流程的星上智能应用服

务解决方案。作为其联合创始人兼 COO，曹德

志讲述了其“星上探索”背后的故事。

星测系列与星溪系列

“我们从 2019年开始策划创业，最早是受到

清华大学工程物理系一个实验室发起的伽马射

线暴探测的星座组网计划‘天格计划’的启发。

当时我们注意到了科研过程中的一个需求，就是

利用边缘端的处理能力，将卫星收到的数据快速

处理并完成在轨触发工作，为地面的大望远镜后

随观测提供预报，而这为科研观测应用带来大幅

度的时效性提升保障。我们进一步想到也许所

有的卫星都需要这样的能力，从这个角度出发，

开始探索卫星领域的商业化机会，因而创立了星

测未来。”曹德志说。

据了解，星测未来致力于提供低功耗条件下

的高性能星上处理平台，并结合数据采集、快速

处理、AI在轨数据压缩、AI图像解译等一系列应

用，提升卫星行业应用的效率，降低卫星制造和

运营的成本。目前其已成功研制了几个系列产

品，一个是星测系列，主要是给科学卫星提供空

间的数据采集、在轨处理，并提供太空辐照测试

服务；二是星溪系列，一个星上大算力平台，通过

给卫星、遥感、导航、通信提供边缘算力，实现在

轨的图像处理、图像压缩，包括一些目标识别等

功能。这两款系列产品是星测未来的主打产品，

并为客户提供相关服务。

对于一个初创企业来说，星测未来的发展不

容小视。2020 年星测未来一款星测系列产品搭

载长征八号遥一运载火箭成功发射，并且完成了

在轨验证；2021年，其研发了星溪02系列产品；今

年，星测未来已完成长八遥二火箭搭载的两颗卫

星，分别是天仪研究院的创新雷神号和巢湖一

号，后续还将搭载发射超过4颗卫星，从而进一步

打开市场格局。

“得道多助”

在创业的过程中，曹德志遇到了来自内外部

的诸多困难。他说：“从外部来说，由于航天领域

的特殊性，不可能会说今天投 50亿元、100亿元，

明天就能把火箭发射上去。基础设施建设需要

周期，行业的发展有内在的工程化的属性，想要

快速推进比较难，所以有时候不免会感到行业的

进展没有想象得顺利、乐观。而内部主要是在团

队的工作协同层面，如何协调大家朝着目标使

劲，齐心协力完成发射、项目交付、业务营收，还

有包括团队人员的合作、成长等，这些问题都需

要我们自己克服。”

当被问到，给其他创业者分享什么创业经验

时，曹德志用“得道多助”经典诠释。“创业路上

要学会合作，寻找大家的支持。其实从天时地利

人和 3个角度讲，要启动一次创业应该把握行业

大趋势，它的周期性、趋势性是我们要观察的；地

利层面，要有一项在市场上能够取得相对的优

势、地位的能力，例如说技术、资源；人和层面，自

己是不是坚定创业的想法，以及是不是能够有足

够的信念带动一个队伍，把一群人集聚在一起，

然后一起去努力地实践。”

对于创业者，曹德志认为，心态至关重要。

“心态要保持稳定，因为一路上大大小小的风雨

会有很多，要不断学习，保持乐观。可能很多时

候利益会有多有少，但只要真正有价值，通过持

续投入，肯定会有好的收获。”

未来前景广阔

“2022 年的机遇与挑战主要来自于火箭发

射端以及卫星批产端。今年，我国几家头部火

箭公司都陆续在筹备完成首发箭试验，这些火

箭的成功将会极大地刺激这个领域，给投资人

和相关领域技术从业者带来极大的影响。”曹

德志说。

据了解，国内几家头部的卫星公司已经在河

北、江苏、湖北、浙江等地建立卫星批产基地。

曹德志表示：“这些头部卫星公司总的年产量

能达到 100 颗甚至 200 颗，已经具备整个卫星

产业的批产能力，这就为这个行业的下游提供

了基础设施建设。所谓‘要想富先修路’，把火

箭和卫星都造好了，大量的数据和应用才能发

挥它的价值。”

随着行业发展，星测未来前景广阔。“目前

我们也在积极推进新一代国产化产品的研发，并和

国内的商业卫星公司洽谈合作并达成采购意向，我

们希望能够通过星测未来的产品推动这个行业的

智能化发展。”曹德志对未来信心满满。

曹德志：聚焦高性能星载边缘计算“驱动力”

广告


